

RÉSUMÉ FINAL DE L'ÉVALUATION DE L'UNITÉ :

Laboratoire d'anthropologie des
enjeux contemporains (Ladec)

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES :

Université Lumière Lyon 2

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2019-2020
VAGUE A

Rapport publié le 17/09/2020



Pour le Hcéres¹ :

Nelly Dupin, Présidente par
intérim

Au nom du comité d'experts² :

Tiphaine Barthelemy, Présidente du
comité d'experts

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014 :

¹ Le président du Hcéres "contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président". (Article 8, alinéa 5) ;

² Les rapports d'évaluation "sont signés par le président du comité". (Article 11, alinéa 2).

Les données chiffrées présentées dans le tableau de ce document sont extraites des fichiers déposés par la tutelle dépositaire au nom de l'unité.

PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

Nom de l'unité :	Laboratoire d'anthropologie des enjeux contemporains
Acronyme de l'unité :	Ladec
Label et N° actuels :	FRE 2002 (2017-2018)
ID RNSR :	201722340N
Type de demande :	Création par restructuration (Unité issue de l'éclatement d'une unité reconnue)
Nom de la directrice (2019-2020) :	M. Dejan DIMITRIJEVIC (2017- mars 2020), Mme Tiphaine DURIEZ (depuis le 25 mars 2020)
Nom du porteur de projet (2021-2025) :	M ^{me} Tiphaine DURIEZ
Nombre d'équipes et /ou de thèmes du projet :	Deux

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Présidente :	M ^{me} Tiphaine BARTHELEMY, Université de Picardie Jules Verne - UPJV
Experts :	M. Marc-Éric GRUENAI, Université de Bordeaux M. Bernard MOIZO, IRD, Montpellier

REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. Hubert PERES

REPRÉSENTANTE DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ

M^{me} Isabelle von BUELTZINGSLOEWEN, Université Lumière Lyon 2

INTRODUCTION

HISTORIQUE, LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE ET ÉCOSYSTÈME DE RECHERCHE

Le Laboratoire d'anthropologie des enjeux contemporains (Ladec) a été créé le 1er janvier 2017 à la suite de l'éclatement de l'EA (Équipe d'accueil) CREA (Centre de recherches et d'études anthropologiques) avec un statut de FRE (Formation de recherche en évolution) sous la triple tutelle du CNRS, de l'Université Lumière Lyon 2 et de l'ENS de Lyon.

Le CNRS ayant annoncé la non-reconduction de la FRE en décembre 2018, et l'ENS Lyon s'étant également retirée, le Ladec est appelé à devenir une unité de recherche sous la seule tutelle de l'Université Lumière Lyon 2. Si plusieurs anthropologues en poste dans cette université ont rejoint l'UMR pluridisciplinaire EVS (Environnement, Ville, Société), le Ladec est aujourd'hui le seul laboratoire mono-disciplinaire en anthropologie de la région Auvergne-Rhône-Alpes.

Les locaux de l'unité se concentrent au 4^{ème} étage du bâtiment H du campus Portes des Alpes (situé sur les communes de Bron et de St Priest (69)).

DIRECTION DE L'UNITÉ

La direction du Ladec a d'abord été assurée par M. Dejan Dimitrijevic. Depuis le 25 mai 2020, l'unité est dirigée par M^{me} Tiphaine Duriez.

NOMENCLATURE HCÉRES

SHS2 Normes, institutions et comportements sociaux.

SHS2_3 Anthropologie et ethnologie.

THÉMATIQUES DE L'UNITÉ

Les recherches de l'unité s'articulent autour d'un objet commun : l'incertitude dans les sociétés contemporaines. Deux thèmes structurent ce programme scientifique.

Le premier, intitulé « Mondes défaits/Mondes refaits », s'intéresse aux situations de violences, de menaces et de transition incertaines mais également aux processus de reconstruction, de production de savoirs et d'utopies. Le second, intitulé « Natures incertaines, frontières du vivant », traite des rapports des humains à leur environnement ou à la santé.

EFFECTIFS DE L'UNITÉ

Nom de l'unité : Laboratoire d'Anthropologie des Enjeux du contemporain		
Personnels en activité	Nombre au 30/06/2019	Nombre au 01/01/2021
Professeurs et assimilés	3	3
Maîtres de conférences et assimilés	7	7
Directeurs de recherche et assimilés		
Chargés de recherche et assimilés		
Conservateurs, cadres scientifiques EPIC, fondations, industries...		
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur		
ITA-BIATSS, autres personnels cadre et non cadre EPIC...	1	1
Sous-total personnels permanents en activité	11	11
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres		
Chercheurs non titulaires, émérites et autres (excepté doctorants)		
Doctorants	23	
Autres personnels non titulaires		
Sous-total personnels non titulaires, émérites et autres	23	
Total personnels	34	11

AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ

Le Laboratoire d'anthropologie des enjeux contemporains (Ladec) a su faire face aux bouleversements dont il a été l'objet depuis sa création en janvier 2017 (qui ont notamment entraîné le retrait de deux tutelles), pour se constituer en unité de recherche autour d'une discipline, l'anthropologie, avec le ferme soutien de l'Université Lumière Lyon 2, désormais sa seule tutelle. L'équipe s'est fédérée autour d'une thématique originale, celle de l'incertitude dans les sociétés contemporaines, déclinée en deux thèmes : « Mondes défaits/Mondes refaits » et « Natures incertaines, frontières du vivant ». Les recherches s'inscrivent pleinement au cœur des orientations récentes de la discipline et des problématiques suscitées par les crises sanitaires sociales et environnementales du monde contemporain.

La qualité et la quantité importante des publications (dont le quart en langue étrangère), le nombre de projets portés par des membres de l'équipe, leur investissement dans des activités éditoriales, ainsi que leur inscription forte dans des réseaux internationaux, font du Ladec, malgré sa taille restreinte, un laboratoire innovant, doté d'une bonne visibilité internationale et nationale. Le choix clairement assumé de la monodisciplinarité se justifie pleinement, le Ladec étant le seul laboratoire de recherche en anthropologie dans l'espace régional, et va de pair avec des collaborations pluridisciplinaires (autres équipes universitaires, école d'ingénieurs notamment).

La contribution des doctorants à la vie de laboratoire est importante, mais les interactions entre les doctorants et les statutaires mériteraient d'être plus collectives. L'arrivée récente de deux MCF contribue au dynamisme actuel du laboratoire. Le petit nombre d'enseignants-chercheurs sur lesquels pèsent des tâches lourdes (encadrement des thèses, responsabilités pédagogiques et administratives) pourrait cependant limiter la possibilité des membres du Ladec d'accéder à de nouveaux financements, nationaux et internationaux et d'affirmer l'attractivité du laboratoire par de nouveaux recrutements.

Les rapports d'évaluation du Hcéres
sont consultables en ligne : www.hceres.fr

Évaluation des coordinations territoriales
Évaluation des établissements
Évaluation de la recherche
Évaluation des écoles doctorales
Évaluation des formations
Évaluation et accréditation internationales



2 rue Albert Einstein
75013 Paris, France
T. 33 (0)1 55 55 60 10

hceres.fr

[@Hceres_](https://twitter.com/Hceres_)

[Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)